

Fecha 24.09.2009	Sección Primera-Nacional	Página 4
----------------------------	------------------------------------	--------------------



Dejamos de ser el darling

Al gigante azteca lo ven adormilado. Consideran a México como un país estable en el que no pasa nada. "Aburrido".

De las tres economías grandes de América Latina, México fue, durante muchos años, el *darling* de los mercados financieros internacionales. Primero, por la integración económica que se logró con Estados Unidos y Canadá al entrar en vigor el Tratado de Libre Comercio de América del Norte en 1994. Luego por la capacidad que demostró el país de resolver rápida y eficazmente la crisis de 1995. En 2000, la economía mexicana estaba en plena expansión. Ese año, el Producto Interno Bruto creció siete por ciento. Y aunque el crecimiento bajó, las variables macroeconómicas se mantuvieron estables, lo cual llevó, en 2002, a que las agencias calificadoras le dieran grado de inversión a la deuda mexicana. De esta forma se incrementó el apetito por invertir en títulos de nuestro país. Gobiernos y empresas colocaron deuda a un menor costo. Mientras tanto, Argentina y Brasil, los otros dos gigantes de América Latina, no tenían la calificación de grado de inversión.

De hecho, ambas economías estaban por debajo de México en el estudio de competitividad que realiza el Foro Económico Mundial cada año. En 2007, Brasil se ubicó en el lugar 66 de 122 economías medidas; Argentina estaba en el 70; México en el 52. En el estudio de 2008, Brasil subió al 64, Argentina cayó al 98 y México apareció en el 60.

Los brasileños ya le estaban pisando los talones a los mexica-

Continúa en siguiente hoja



Fecha 24.09.2009	Sección Primera-Nacional	Página 4
----------------------------	------------------------------------	--------------------

Los brasileños ya le estaban pisando los talones a los mexicanos en competitividad económica. Este año nos rebasaron.

nos en competitividad económica.

Este año ya nos rebasaron. En el estudio que se dio a conocer hace unos pocos días, Brasil apareció en el lugar 56, México permaneció en el 60, Argentina

continúo rezagada en el puesto 95. El estudio subraya la “evolución impresionante hacia arriba” de la economía brasileña. La razón: finanzas públicas sólidas y medidas que han liberalizado y abierto la economía, lo cual ha provisto a ese país “de un mejor ambiente para el desarrollo del sector privado”. De México lo único que se destaca es la responsabilidad fiscal como pilar de la competitividad.

No sorprende, entonces, que las agencias calificadoras hayan elevado, el año pasado, a grado de inversión la calificación de la deuda brasileña. En este rubro, también ya nos alcanzaron y, contrario a México, van con una tendencia al alza. Esto tiene consecuencias importantes para nuestro país. Ahora tendremos que competir con Brasil para atraer los capitales extranjeros que se invierten en América Latina en papeles con calificación de grado de inversión.

En los últimos días he platicado con algunos banqueros e inversionistas, nacionales y extranjeros. Todos coinciden en que, para los mercados internacionales, Brasil se ha convertido en el país más atractivo de América Latina. Mucho más que México. Al gigante sudamericano le ven un gran futuro. En cambio, al gigante azteca lo ven adormilado. Consideran a México como un país estable en el que no pasa nada. “Aburrido”, me dijo uno de ellos. También he escuchado las quejas de ciertos funcionarios mexicanos por el *injusto* atractivo de Brasil sobre México. Antes no se quejaban cuando nuestro país era el *darling* de los mercados internacionales. La dura realidad es que dejó de serlo; ahora es Brasil. Y los mexicanos, en lugar de andarnos quejando como novias despechadas, algo tendríamos que hacer para sacar a México del sopor económico en el que se encuentra.